
▲由於驢繁殖難、周期長、見效慢、
效益低，造成我國驢存欄量持續下
降。供需矛盾導致驢皮價格逐年大幅
攀升，原料驢皮價格每年以23％的速
度增長。 網上圖片

▼作為傳統的補血佳品，由
驢皮熬製的阿膠儘管「名
貴」，卻深受歡迎，不少港
人亦會購買。 資料圖片

內地四成阿膠摻假原料
牛豬馬皮充驢皮 專家稱驗DNA可辨真偽

據新華社報道，山東阿膠行業協會根據100多家阿膠
生產企業的年生產量報表推算，阿膠年總產量至少

在5,000噸以上。來自阿膠行業龍頭企業東阿阿膠股份有
限公司的市場監測數據顯示，目前按中國市場阿膠銷售
量估算，需要驢皮400萬張左右，而國內供應總量不足
180萬張。
據國家畜牧統計年鑒顯示，我國驢存欄量已由上世
紀90年代的1,100萬頭，下滑到目前600萬頭，並且還
在以每年約30萬頭的數量下降。阿膠行業專業人士董
書光介紹，按照每年正常出欄120萬頭計算，再加上
驢皮進口因素，全年可生產的阿膠總數量也就在3,000
多噸。全年可供製膠的驢皮，只夠實現當前產量的六
成左右。

驢皮馬皮 價差10倍
山東省農科院生物技術研究中心測序中心主任步迅
說，由於驢繁殖難、周期長、見效慢、效益低以及規模
化養殖困難，造成我國驢存欄量持續下降。供需矛盾導
致驢皮價格逐年大幅攀升，原料驢皮價格每年以23％的
速度增長。「一張驢皮價格2,000元至3,000元之間，而
一張馬、騾子皮才200元，豬皮和一些製作皮鞋、皮包
剩下的下腳料就更便宜。」
採訪中，多位業內人士告訴記者，受暴利驅使，一些

廠家在阿膠原料中摻假的行為屢屢出現。由於價格相對
低廉，這些偽劣阿膠產品通過貼牌或者散賣等形式，銷
售到偏遠的縣鄉一級超市或藥店，或者通過網絡渠道打
着低價的幌子銷售。
董書光說，目前市面上藥用和食用的阿膠產品主要有
阿膠塊、阿膠口服液、阿膠糕、阿膠棗等。這些產品魚
龍混雜，有的阿膠糕甚至根本不含阿膠成分。

傳統檢測 難控源頭
業內人士指出，當前阿膠行業面臨兩個「鑒定難」，

一是原料鑒定難，皮張混入騾子、馬、牛、工業皮、屠

宰場的下腳料皮等，傳統鑒定方法受到挑戰；二是產品
鑒定難，摻假阿膠產品繁多，藥典方法滯後，跟不上造
假技術。
步迅說，近幾年國家對阿膠產品主要檢測摻假的目標

是牛皮，即牛源性成分，而對於馬皮、騾皮、豬皮等成
分未做強制要求，這給一些不法商販利用各種手段混淆
驢皮留下了空間。
據阿膠生產行業人士介紹，目前僅僅依靠「頭、

耳、尾、蹄」齊全、整張驢皮的傳統檢測手段，已不
能完全滿足生產企業的需求，關鍵是在源頭控制驢皮
原料的真偽。

扶持養驢 保證供給
據了解，近年來，東阿阿膠股份有限公司陸續在全國

建立了20個毛驢藥材養殖示範基地，實現產品生產全過
程可溯源的全產業鏈模式。通過物聯網技術，對毛驢進
行植入芯片，給每頭毛驢一個「身份證」。此外，山東
一些阿膠企業還將DNA分子鑒定技術應用到驢皮原料把
控、阿膠成品檢測。消費者通過DNA查詢系統，輸入
「產品批號」，可查詢到成品對應的「DNA檢驗報
告」。
步訊說，DNA全檢為阿膠生產從源頭質量把控到產

品質量鑒定建立了技術保障體系，解決了阿膠產品的
原料驢皮、阿膠及其衍生產品的生產過程質量控制、
生產產品的質量鑒定等問題，將推動國內阿膠行業健
康有序發展。食品藥品安全是民生大計，如何在品質
上取得成效，一靠國家監管，二靠行業自律，三靠技
術進步推動。
國家非物質文化遺產阿膠製作技藝代表性傳承人秦玉

峰表示，對於阿膠行業造假行為，監管部門應加強線
上、線下打擊處罰力度，讓造假者付出高昂代價。秦玉
峰建議國家加大力度扶持養驢業，給予與養殖牛羊一樣
的補貼扶持，把養驢作為精準扶貧的一項措施，緩和阿
膠原料供給矛盾。

香港文匯報訊 寒意猛烈，也正是冬令進補的時節。作為傳統的補血佳品，由驢皮熬製的
阿膠儘管「名貴」，卻深受歡迎，不少港人亦會購買。官媒刊發調查報道稱，內地全年可供
製膠的驢皮，只夠實現當前產量的六成左右，有約四成市售品可能是用牛、豬、馬皮甚至工
業用皮等原料熬製的偽劣阿膠。有專家表示，DNA全檢可解決阿膠產品的原料驢皮、阿膠及
其衍生產品的生產過程質量控制、生產產品的質量鑒定等問題，將推動國內阿膠行業健康有
序發展。

孕婦食錯可導致流產
香港文匯報訊 據新華社報道，一名陳姓女士反

映，她在當地鄉鎮一家藥店買回的阿膠，熬出來的
味道和顏色令人生畏，買回來卻不敢吃，「這些阿
膠越煮越臭，能吃嗎？」
阿膠屬名貴中藥，是山東特有的傳統名品，全國

九成以上的阿膠產自山東。中華中醫藥學會名醫學
術思想分會常務委員、中醫師閆石說，藥典明確規
定，阿膠只能採用驢皮熬製，有補血滋陰潤燥功
效，其他動物毛皮熬膠功效各不相同。其中，牛皮
熬膠叫黃明膠，其功能與阿膠相似但效果次之；用
馬皮熬製的「阿膠」效果恰恰相反，馬皮藥性下
（行）血，「孕婦一旦食用後，極有可能導致流
產」。
「驢騾、馬騾的原料皮，在感官上和驢皮難以區

別，容易被用來摻假。」步迅說，騾皮因有馬的基
因，所以也不能熬製阿膠。
據了解，目前市面上的阿膠產品種類雜亂，每公斤

價格400元至4,000元不等，價格相差甚遠。
據山東阿膠行業協會統計，2010年前每張驢皮不足

500元；2014年已突破1,500元；2015年平均收購價
格每張超過2,600元。
每張驢皮預計可生產阿膠1.5至2.5公斤阿膠，僅驢

皮的成本就達到平均每公斤1,200元以上。「市場上
低於成本價的阿膠，肯定不是純驢皮熬製而成的正宗
阿膠。」業內人士說。
東阿國膠堂質量負責人孟朝紅說，當前整個阿膠行

業亂象叢生。如何解決產品質量信任風險，確保行業
長遠健康發展，是阿膠企業面臨的重要課題。
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習近平：使供給體系更適應需求結構變化

中方支持阿塔復談 攜手多國促和解
香港文匯報訊 據新華社報道，外交部長王毅在北京

與來訪的阿富汗外長拉巴尼舉行會談。雙方並達成六項
共識，其中提到，處於反恐前沿的阿方希望早日成為上
合組織正式成員，中方表示重視和歡迎。王毅強調，作
為阿富汗問題的和平斡旋者，中國支持「阿人主導、阿
人所有」的和解進程，讚賞阿富汗政府與塔利班復談，
這符合阿富汗國家和民族的整體利益，也是阿富汗實現
長治久安的正確途徑。

歡迎阿方加入上合組織
王毅指出，和解進程能否取得實質進展，取決於很多

因素。阿富汗政府和各政治派別要凝聚共識，形成有吸
引力、合理的和解方案，期望塔利班給予積極呼應；巴
基斯坦可發揮積極和獨特作用；美國等利益攸關方應採
取必要措施，促進和談重啟和開展。

王毅表示，中方支持一切有利於和解、復談的倡議和
舉措，這也符合中國的安全利益。中國將繼續做和談的
支持者、斡旋者和便利提供者。王毅指出，阿富汗和解
進程不僅關係到阿富汗人民的命運，也影響到地區的安
全和穩定。中方願就此同俄羅斯、伊朗、印度等相關國
家加強溝通，形成合力，共同為和解作出貢獻。
王毅與拉巴尼就深化雙邊關係達成六項共識，中方歡迎

阿卜杜拉首席執行官在今年雙方方便時訪華，在阿富汗重
建過程中的相關支援，雙方同意商簽共建「一帶一路」政
府合作文件，同意加強在反恐領域的雙多邊合作，共同維
護兩國及本地區安全與穩定，增強人文交流。
雙方並同意加強在涉阿國際和地區機制中的合作，支

持伊斯坦布爾進程為促進阿和平重建發揮積極作用，探
討擴大中美阿三邊合作。阿方希望早日成為上合組織正
式成員、加入「亞投行」，中方表示重視和歡迎。

■■王毅與阿富汗外長拉巴尼王毅與阿富汗外長拉巴尼
舉行會談舉行會談。。 中新社中新社

香港文匯報訊 據新華社報道，中共中央總書記、國
家主席、中央軍委主席、中央財經領導小組組長習近平
昨日下午主持召開中央財經領導小組第十二次會議，研
究供給側結構性改革方案、長江經濟帶發展規劃、森林
生態安全工作。
習近平發表重要講話強調，供給側結構性改革的根本
目的是提高社會生產力水平，落實好以人民為中心的發
展思想。要在適度擴大總需求的同時，去產能、去庫
存、去槓桿、降成本、補短板，從生產領域加強優質供
給，減少無效供給，擴大有效供給，提高供給結構適應
性和靈活性，提高全要素生產率，使供給體系更好適應
需求結構變化。
會議分別聽取了國家發展改革委、財政部、住房城鄉

建設部、人民銀行、國務院國資委關於去產能、去庫
存、去槓桿、降成本、補短板的8個工作方案思路的匯

報，聽取了國家發展改革委關於長江經濟帶發展規劃綱
要的匯報，聽取了國家林業局關於森林生態安全問題的
匯報。領導小組成員進行了討論。
習近平在講話中指出，制定好方案是做好供給側結

構性改革的基礎。要把思想認識統一到黨中央關於推
進供給側結構性改革的決策部署上來。去產能、去庫
存、去槓桿、降成本、補短板是工作重點，關係到供
給側結構性改革的開局、關係到「十三五」的開局。
各地區各部門要堅定信心、堅決行動，抓緊抓好抓
實，切實取得實效。
習近平強調，做好工作方案，一是情況要摸清，搞清

楚現狀是什麼，深入調查研究，搞好基礎數據測算，善
於解剖麻雀，把實際情況摸準摸透，胸中有數，有的放
矢；二是目的要明確，搞清楚方向和目的是什麼，把握
好手段，防止就事論事甚至本末倒置；三是任務要具

體，搞清楚到底要幹什麼，確定的任務要具體化、可操
作；四是責任要落實，搞清楚誰來幹，做到可督促、可
檢查、能問責；五是措施要有力，搞清楚怎麼辦，用什
麼政策措施來辦，政策措施要符合實際、有效有用、有
操作性，讓地方和相關部門知道怎麼幹。

產業發展要綠色低碳
習近平指出，長江是中華民族的生命河。推動長江

經濟帶發展，理念要先進，堅持生態優先、綠色發
展，把生態環境保護擺上優先地位，涉及長江的一切
經濟活動都要以不破壞生態環境為前提，共抓大保
護，不搞大開發。
思路要明確，建立硬約束，長江生態環境只能優化、

不能惡化。要促進要素在區域之間流動，增強發展統籌
度和整體性、協調性、可持續性，提高要素配置效率。

要發揮長江黃金水道作用，產業發展要體現綠色循環
低碳發展要求。推進要有力，必須加強領導、統籌規
劃、整體推動，提升發展品質和效益。
習近平強調，森林關係國家生態安全。要着力推進

國土綠化，堅持全民義務植樹活動，加強重點林業工
程建設，實施新一輪退耕還林。要着力開展森林城市
建設，搞好城市內綠化，使城市適宜綠化的地方都綠
起來。
搞好城市周邊綠化，充分利用不適宜耕作的土地開
展綠化造林；搞好城市群綠化，擴大城市之間的生態
空間。要着力建設國家公園，保護自然生態系統的原
真性和完整性，給子孫後代留下一些自然遺產。要整
合設立國家公園，更好保護珍稀瀕危動物。要研究制
定國土空間開發保護的總體性法律，更有針對性地制
定或修訂有關法律法規。

江浙滬對51國人員6天過境免簽 泰現殘骸不屬MH370客機
香港文匯報訊 據新華社報道，記者昨

日從公安部獲悉，經國務院批准，自1月
30日起，在上海各開放口岸以及江蘇省南
京航空口岸、浙江省杭州航空口岸，對51
個國家持有效國際旅行證件和144小時內
確定日期、座位前往第三國（地區）聯程
客票的人員，實行過境免辦簽證政策。
公安部有關部門負責人介紹，過境外
國人可選擇從上海海、陸、空港口岸或
者南京航空口岸、杭州航空口岸任一口
岸入境或出境，在上海市、江蘇省和浙
江省行政區域內免簽停留144小時。據介
紹，為保持政策的統一性，此次實行144
小時免辦簽證政策的國家名單，仍按照

2013年起已實行72小時過境免辦簽證政
策口岸適用的51個國家範圍執行。
這些國家是：奧地利、比利時、捷克、

丹麥、愛沙尼亞、芬蘭、法國、德國、希
臘、匈牙利、冰島、意大利、拉脫維亞、
立陶宛、盧森堡、馬耳他、荷蘭、波蘭、
葡萄牙、斯洛伐克、斯洛文尼亞、西班
牙、瑞典、瑞士、俄羅斯、英國、愛爾
蘭、塞浦路斯、保加利亞、羅馬尼亞、烏
克蘭、美國、加拿大、巴西、墨西哥、阿
根廷、智利、澳大利亞、新西蘭、韓國、
日本、新加坡、汶萊、阿聯酋、卡塔爾、
塞爾維亞、克羅地亞、波黑、黑山、馬其
頓和阿爾巴尼亞。

香港文匯報訊 據中新社報道，吉隆
坡消息：馬來西亞交通部26日發表聲明
稱，近日泰國南部海灘發現的疑似飛機
殘骸，經確認不屬於馬航MH370航班
客機。
據悉，泰國當地居民近日在該國南部

沿海地區發現一塊2米寬、3米長的疑似
飛機殘骸，引發人們對該殘骸是否來自
MH370航班客機的推測。
據馬來西亞國家通訊社消息，馬交通

部長廖中萊當天在聲明中稱，經過馬交
通部、民航局、馬航專家以及泰方人員
的共同鑒定，日前在泰國南部海灘發現
的疑似殘骸不屬於馬航MH370客機。

聲明說，根據調查人員的詳細報告，
殘骸上的裝配編號、電線束號和螺栓零
件號等系列編號與波音777客機不符，
並且它的零件編號也未列入馬航波音777
客機的零件圖解目錄手冊中，因而調查
團確定該殘骸不屬於MH370航班客機。
聲明還稱，在泰國方面發現殘骸後，

馬來西亞民航局一直與泰國當局和其他
調查團隊保持着緊密聯繫，並得到了泰
國方面的協助。
另據法新社消息，日本三菱重工發表

聲明稱，在泰國海灘被發現的殘骸圖像
顯示，其可能屬於三菱製造的一個用於
發射衛星的火箭，而非民航飛機。

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報
道）美國國務卿克里昨日抵達北京，
展開對華兩日短暫訪問行程。據悉，
中國外長王毅等今與克里會面，雙方
還共見記者。美國國務院此前向媒體
透露，朝核問題將是此訪優先議題。
有分析認為，中美能否就如何「制
裁」朝鮮，並盡快重啟六方會談達成
一致，將是克里訪華的最大看點。除
了朝核問題，外界普遍相信，南海、
台灣以及中東等問題，亦會是克里此
訪重要看點。
目前，聯合國安理會一直在協商對

朝鮮的制裁，而這些協商很可能還將
「持續更長一段時間」。美國《華爾
街日報》網站引述美方官員說，克里
和中國官員將「就協商進度以及我們
能夠通過安理會採取何種行動交換意
見」。此前，美國重申仍希望在六方
會談框架下解決朝核問題。
本月13日，朝核六方會談韓美日三

方在首爾舉行會議。其間，三方就促
成對朝鮮實施「有別以往的、強有力
的制裁」達成一致。
中國外長王毅在15日就安理會針對

朝鮮的制裁決議表態稱，「中方支持
安理會就此作出必要的反應」。
美方日前表示，克里此訪亦會就

2016年雙邊關係中的一系列安排進
行溝通。有國際問題觀察家認為，當
前情況下，朝核問題或在核安全峰會
上受到關注，克里此訪亦或承擔着協
調中國領導人出席安全峰會，以及中
美領導人在峰會期間舉行雙邊會晤等
任務。

王
毅
今
晤
克
里

料
就
朝
核
表
態


